
亞洲水泥股份有限公司花蓮製造廠新城山礦場地質鑽探安全評估辦理說明會 

會議紀錄 

 

一、時間：民國 107 年 5 月 22 日下午 2 時 

二、地點：花蓮縣秀林鄉富世村辦公處 

三、事由： 

 1. 亞泥新城山礦場邊坡穩定與水土保持安全措施說明 

 2. 地質調查報告 – 邊坡鑽探工作之實施期程討論： 

說明：原規劃 6 月進行「未開採邊坡地質敏感區的鑽探工作」，取岩心驗證表土層厚

度，惟鑽探工作恐破壞原有植被景觀，又颱風季節將至，無植被保護的地表恐

引起淺層表土沖蝕，影響安全，而鑽探工作並無立即安全需求，是否延期施工，

提請討論。 

 

四、出席單位意見： 

村  長：今天亞泥很有誠意來部落舉辦有關地質敏感區邊坡是不是要鑽探的說明和討論，

等一下先聽聽亞泥的報告，村民有意見的人後面都可以表達或發問。 

部落會議林總幹事：三方會議後針對礦下居住安全及土地正義議題都在陸續進行，目前覓

尋專家中，並與經濟部陸續有接洽，之後經濟部會正式函文請求部落將專家名單

提供給經濟部，經濟部會再擇期進行協商；土地正義方面也在進行中，大家一起

努力。 

部落會議許冠傑耆老：鑽探只是為了知道土層厚度，建議先不要做，等開採至階段後再實

施，先保留外側綠帶。 

村民白美花：不同意在邊坡鑽探。 

鄭文泉：開採這些安全設施到底有沒有符合三方會談的共識，要由部落所找的專家來一起

討論。汛期快到了，鑽探到底可不可以做，是不是會造成下方的部落安全問題？  

亞泥（楊助理副廠長）回覆：先說明這個鑽探並不是一定要現在做，是之前有居民詢問到

地質敏感區，到底安不安全，過去開採 40 年來，這區塊一直是穩定的，但為了

釐清是否安全，鑽探是一種評估方式，經過三方會談後，亞泥如果要做何種安全

措施要和部落說明，亞泥才會舉辦這個說明會。因為鑽探要破壞原有的坡面，可

能會帶來不安全的因子，如果今天大家討論的地質敏感區的鑽探工作不適合做，

亞泥就不會進行。 

村民周美玲：這個坡面亞泥是從上面在切割，是不是從上面一直上面開採？ 

陳孝文副主席：外邊坡還沒有採，今天是要說明鑽探要不要做，不是討論上面原來的採礦

場。 

田欽賢主席：今天是為了說明鑽探到底要不要做，要居民和專家學者同意，亞泥才會做。 

陳孝文副主席：本案是為了 4/25 的會議，要很確實的知道亞泥的做法，要知道能不能再進

一步進行相關的措施，如果村民覺得這個方法不好，可以再研議其他方法，因為

鑽探要搬重機械上去，要用到怪手，整理平台後打一個 7.5 公分的孔。 

村民鄭文泉：鑽探工作希望專家學者到齊後，再召開說明會，如果專家同意我們沒有意見，

這個還是要回歸到部落同不同意的問題，如果去動他會有潛在的危險，這一塊如



果不要動最好。 

亞泥（游主任）：三方會議後，目前部落的專家學者名單尚未確定，未來不是只有鑽探，

是所有的安全措施、監測都會由專家學者一同參與，但也不是等專家學者才來決

定，今天如果大家決定鑽探要暫緩，那我們就暫緩，等專家學者到位後，我們會

把所有的安全措施再一起來討論。 

礦務局（李專員）：三方會談後部長要求政府機關要一同參與報告，過去的地質調查報告

是在海拔 400 多公尺，曾有幾個地質鑽探孔，但經過多年後，部份專家才會建議

是否要再重新施作地質鑽探，未來礦業法若修法通過，亞泥要進行環評，也需要

地質鑽探，未來亞泥如果要進行地質安全工作時，希望能與部落族人一同進行。 

水保技師（曾技師）：因本區為公告的地質敏感區，才會想要進行地質鑽探，其實上面的

部份亞泥早就做過地質鑽探了，藉由地質鑽探是為了瞭解地質是否穩定，但本區

的植被良好，其實植被完整就是一個地質穩定的最好的證明；現在為了地質鑽探

要去破壞邊坡，現在汛期 5~11 月其實是非常長的，在植生完好的地區本來就是

穩定的，水保技師的建議是，在水土保持的考量下，建議不要去破壞植被進行地

質鑽探，若真的要做，也建議不要在汛期內進行。亞泥若能保持良好的排水、設

置滯洪沈砂池等水保設施，就可以確保水土保持穩定。 

村民白誠實：(1)建議開會通知早一點發送，也要發文給自救會，經由部落會議轉達時效性

較差。 

 (2)建議開會時間在晚上 18:00-20:00 或 19:00-21:00 可以比較多人參與。 

 (3)如果鑽探工作經專家建議認為有必要也是需要做。 

亞泥楊助理副廠長： 

(1)有關開會時間原本就是尊重部落會議選定，也會視村民需要舉辦多場次說明會，

讓更多村民參與，去年就曾經舉辦 8 場次礦場安全說明會。 

(2)今天的意見都相當寶貴，至於要請哪些專家，還需由部落來決定， 也希望部落

能儘快成立這個專家學者團隊。 

林總幹事：部落正在找學者專家，亞泥目前所做的工作看起來是額外的，敏感區想要做鑽

探，之後亞泥所做的安全措施，還是要經過部落學者家專的共同參與，先不要這

麼急的去進行鑽探，可以在下一次的說明會中再討論，也不是說一定不要做，如

果學者專家覺得有必要還是可以做。之後部落的學者專家到位後，會再辦理說明

會，屆時也請經濟部礦務局再一同參與。 

 

本次說明會討論的「亞泥東側未開採邊坡地質敏感區的鑽探工作」決議為：暫緩實施。 

 

五、散會 

 


